
Таковы первые дни сентября. 
По всей стране царит атмосфера 
приподнятости от встреч с друзь-
ями и обмена впечатлениями. 
Пройдет совсем немного време-
ни, и, уже втянувшись в учебный 
процесс, школьники и студен-
ты поздравят своих педагогов с 
Днем учителя.
Несмотря на многолетние раз-

рушительные реформы, отече-
ственная система образования 
жива. Участники педагогической 
деятельности многое сделали, 
чтобы сохранить мощный фун-
дамент советской школы, под-
держать славные традиции, обес-
печить лучшее будущее нашей 
Родины.
Для сбережения великого на-

следия русско-советской школы 
немалую роль сыграло подвиж-
ничество левопатриотических 
сил. КПРФ и наши сторонники 
всегда стояли на пути безумных 
плясок по перекройке всего в 
России по худшим западным об-
разцам. Несмотря на либераль-
ный шабаш лихих девяностых, 
наше образование не утратило 

свой уникальный код, создавав-
шийся стараниями Л. Ф. Магниц-
кого и М. В. Ломоносова, А. С. Пушкина 
и Л. Н. Толстого, К. Д. Ушинского 
и Л. С. Выготского, А. С. Макаренко
и В. А. Сухомлинского. Это
бесценное достояние
нации мы хранили как зеницу 
ока – ведя борьбу, преодолевая 
препятствия и запреты.
Антисоветчики и русофобы 

долгие годы ставили экспери-
менты над подрастающим по-
колением под дымовой завесой 
«общечеловеческих ценностей». 
Настойчиво «забывали» о глав-
ном в творчестве А. С. Пушкина 
и М. Ю. Лермонтова, И. С. Тур-
генева и Ф. И. Тютчева,
А. М. Горького и В. В. Маяковского,
С. А. Есенина и М. А. Шолохова. 
А если о них и говорили, то не раз
провозглашали «имперскими» и 
«тоталитарными» пропаганди-
стами. Умы школьников и сту-
дентов засоряли непотребщиной 
Солженицына, ложью Волкого-
нова, пасквилями Пелевина и 
прочей грязью.
Российской общественности 

удалось отстоять или вернуть в 
школьные программы выдаю-
щиеся произведения классиков 
литературы – подлинных ма-
стеров живого русского слова, 
великих творцов огромного и бо-
гатого культурного пространства. 
В числе таких произведений ро-
ман Н. Г. Чернышевского «Что 
делать?», поэма «Кому на Руси 
жить хорошо» Н. А. Некрасова,

«История одного города»
М. Е. Салтыкова-Щедрина, «Как зака-
лялась сталь» Н. А. Островского, 
«Молодая гвардия» А. А. Фадее-
ва, «Тихий Дон» М. А. Шолохова, 
военная поэзия К. М. Симонова и 
А. Т. Твардовского, рассказы
В. Г. Распутина и В. М. Шукшина.
Мы настойчиво противостояли 
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ГЛАВНОЕ АКТУАЛЬНО

(Продолжение на cтр. 2) (Продолжение на cтр. 3)

Начался новый учебный год. Отшумели торже-
ственные линейки. Школы наполнились гомо-
ном детворы и подростков. И в каждом из этих 
ребят заложено стремление стать старше, 
узнать много нового. В аудитории вузов и тех-
никумов вернулись студенты. Им предстоит 
продолжать грызть гранит науки, штурмо-
вать личные высоты.

11 сентября Агентство по 
внешней трудовой мигра-
ции Узбекистана сообщи-
ло о том, что группа со-
отечественников уехала 
работать на «АвтоВАЗ». На 
заводе планируется трудо-
устроить около 1 тыс. узбе-
ков. Кроме того, предприя-
тие ведет активный поиск 
рабочей силы среди граждан 
Таджикистана. Трудовым 
мигрантам на автогиганте
обещают зарплаты по 60–70 тыс. р.,
полный соцпакет, страховку 
и компенсацию расходов за 
наем жилья. 

Некоторое время назад у меня состоялся разговор с рядом руководителей региона, которые намекнули мне, что 
намерены зачистить Думу городского округа Тольятти от победивших там в 7-м созыве коммунистов.

СИЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ – ЗАЛОГ СУВЕРЕНИТЕТА!

СОСТОЯЛИСЬ ВЫБОРЫ В ГОРОДСКУЮ 
ДУМУ ТОЛЬЯТТИ 8-ГО СОЗЫВА
МЫ СЧИТАЕМ ИХ НЕЧЕСТНЫМИ!

ГРАЖДАНЕ УЗБЕКИСТАНА И 
ТАДЖИКИСТАНА ЕДУТ ВОЗРОЖДАТЬ
ВОЛЖСКИЙ АВТОЗАВОД

Что они и сделали

Наши кандидаты боролись честно, 
но бороться с мошенниками всегда 
сложно. Нас устранили из выборного 
органа власти, но это не значит, что 
нас отстранили от политики!
Тольяттинская дума – единствен-

ная, проголосовавшая против по-
вышения цен на тепло и принявшая 
многие другие «непопулярные» для 
власти решения. А теперь их здесь 
будут штамповать пачками! Но с ухо-
дом из выборного органа работа ком-
мунистов не заканчивается – мы бу-
дем пресекать такие действия, бить 
по рукам зарвавшихся депутатов и 
чиновников, если они начнут это де-
лать. Мы будем поднимать политиче-
ский шум и обращаться в органы!
Если кто-то думает, что коммуни-

стов выбили из политики, то они оши-
баются!

Заместитель Председателя ЦК 
КПРФ, депутат Государственной 

Думы Л. И. Калашников

Агентство по внешней трудовой 
миграции Узбекистана сообщило 
о том, что группа соотечественни-
ков, прошедшая конкурсный отбор, 
уехала работать в Россию на «Ав-
тоВАЗ». РИА «Новости» узнало, 
что на завод отправились первые 
10 человек. Затем приедут еще 
30. Всего же планируется трудо-
устроить 1 тыс. узбеков. «У нас есть
заявка от «АвтоВАЗа» на 1 тысячу 
вакансий, сейчас в регионах Узбе-
кистана проводятся конкурсные 
отборы на работу на этом пред-
приятии», – рассказали в агентстве 
государственному медиахолдингу. 
Отмечается, что отбор производит-
ся на специальности «слесарь», 
«сварщик», «штамповщик», «ма-
ляр». Обещают зарплаты в 67–74 тыс. р. 
Автозавод оплачивает узбекским 
работникам транспортные
расходы, проживание и медицин-
скую страховку. 

«АвтоВАЗ» также ведет набор тру-
довых мигрантов и в Таджикистане. 
Так, 24 августа представительство 
министерства труда, миграции и 
занятости населения Республи-
ки Таджикистан в РФ по миграции 
разместило объявление о том, 
что «АвтоВАЗ» ведет набор на по-
стоянную работу сотрудников по 
различным рабочим профессиям, 
а также инженерный персонал. В 
объявлении сказано: «Заработная 
плата согласно Трудовому кодексу 
Российской Федерации в размере 

«ЛАДА» С
АКЦЕНТОМ

 ru.wikipedia.org
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искажениям правды и фальсифи-
кациям истории. И результаты есть. 
Из российских учебников убраны 
панегирики во славу предателей 
и коллаборационистов – белого 
адмирала Колчака и эсэсовского 
генерала Краснова. Более объек-
тивным стало освещение событий 
Великой Отечественной войны. От-
ражено представление о единстве 
тысячелетней истории России.
КПРФ поддержала саму идею еди-

ного учебника истории. На данный 
момент появился первый опыт его 
создания. Страна вправе рассчи-
тывать, что это только начало пути 
по оздоровлению учебного процес-
са. В новых учебниках для 10 и 11 
классов должны быть в полной 
мере учтены требования к объек-
тивному освещению исторического 
пути, пройденного нашим народом, 
– с честным рассказом об успехах и 
взлетах, достижениях и подвигах, о 
причинах неудач и падений.
Нынешние позитивные сдвиги в 

укреплении российской системы 
образования мы считаем важны-
ми, но все же недостаточными. Для 
того, чтобы надежно гарантировать 
стране политико-экономический 
и культурный суверенитет, нужно 
двигаться дальше. Нельзя останав-
ливаться на полпути. Предстоит в 
полной мере соединить уникаль-
ные достижения прежних периодов 

со всем лучшим в современной на-
уке.
Весьма странно, когда в учебных 

курсах литературы Гавриил Дер-
жавин, Василий Жуковский и даже 
Александр Пушкин остаются до-
стоянием лишь неполной средней 
школы. Совершенно закономерно 
в этой связи возмущение обще-
ственности. Пушкинское наследие 
– это наследие основателя нашего 
современного литературного язы-
ка. Взаимодействие с ним крайне 
важно на всем протяжении обра-
зовательного процесса. Столь бо-
лезненные просчеты необходимо 
быстро и уверенно исправлять.
Самые широкие возможности для 

большой созидательной работы 
открывают проект федерального 
закона и программа КПРФ «Обра-
зование – для всех». У истоков их 
разработки стояли нобелевский 
лауреат Жорес Алферов, первый 
заместитель председателя Госу-
дарственной Думы профессор МГУ 
Иван Мельников, известный лидер 
образовательного сообщества Олег 
Смолин. Активно проводят в жизнь 
наши идеи Владимир Кашин, Юрий 
Афонин, Дмитрий Новиков, Светла-
на Савицкая, Николай Коломейцев, 
Нина Останина, Николай Осадчий.
Российское образование вновь 

должно стать самым лучшим и со-
временным. Для этого не обойтись 
без прочного материального фун-

дамента. Чтобы его создать, необ-
ходимо добиться увеличения фи-
нансирования отрасли до уровня 
7% ВВП. Затраты на образование 
– это не бремя для государства, как 
утверждают либеральные догма-
тики и оптимизаторы. Нет ничего 
перспективнее, чем инвестиции в 
человека.
Рост ассигнований призван со-

провождаться абсолютно принци-
пиальными вещами. Нужна новая 
идеология в образовании. Ей необ-
ходимо основываться на идеях гу-
манизма и социального прогресса, 
справедливости и развития, науч-
ной объективности и патриотизма, 
на сотрудничестве ученика и учите-
ля, на равенстве возможностей вне 
зависимости от толщины кошелька 
родителей.
Наша программа «Образование 

– для всех» вобрала в себя луч-
шие профессиональные практики 
и предложения образовательного 
сообщества. Она многократно об-
суждена в ходе парламентских слу-
шаний и круглых столов.
В образовании и во всех сферах 

жизни важнейшая задача наших за-
конопроектов – создавать условия 
для преодоления глубокого соци-
ального раскола, царящего в Рос-
сии. Ради этого мы предлагаем ком-
плекс конкретных мер. Подушевое 
финансирование образовательных 
организаций подлежит ликвида-

ции. Необходим возврат единой 
тарифной сетки и обеспечение до-
стойной оплаты труда педагогиче-
ских работников из федерального 
бюджета. Это обеспечит повыше-
ние реальной зарплаты учителей и 
преподавателей вузов. По уровню 
пенсионного обеспечения педаго-
гов следует приравнять к госслу-
жащим. Стипендия студентов не 
должна быть ниже прожиточного 
минимума, а его нынешний размер 
КПРФ предлагает увеличить вдвое.
Ключевой задачей должно стать 

повышение качества образова-
ния. Для достижения этой цели мы 
предлагаем отмену обязательной 
сдачи ЕГЭ и возврат к прежним, 
показавшим свою эффективность 
классическим советским методи-
кам. Убежден, что окончательный 
переход от «угадайки» к полноцен-
ной учебной подготовке благопри-
ятно скажется на уровне знаний 
выпускников школ и вузов. Это по-
может стране ускорить развитие 
перспективных отраслей экономи-
ки, обеспечить подъем науки и рост 
благосостояния граждан.
Развитие образования должно 

сопровождаться проведением ка-
чественно иной информационной 
политики. На смену примитивной 
развлекаловке в эфир федераль-
ных телеканалов должны прийти 
просветительские и научно-попу-
лярные программы в лучших совет-

ских традициях. Зритель в нашей 
стране имеет полное право на до-
ступ к собственной культуре, столь 
долго провозглашавшейся «нефор-
матом». Российские семьи будут 
рады смотреть в вечернем эфире 
отечественные кинофильмы, про-
славляющие подвиги героев своей 
Родины.
Дело подлинного возрождения 

России требует профессионально 
подготовленных кадров. В этой свя-
зи КПРФ выступает за соединение 
успешного исторического опыта и 
перспективных новаций, за превра-
щение индустрии знаний в самую 
передовую отрасль, в локомотив 
стремительного развития всей 
страны.
Такой подход особенно актуален 

сегодня, в условиях жесткого гео-
политического противостояния с 
коллективным Западом. Развязан-
ная им война против России ставит 
перед страной задачи предельной 
мобилизации всех сил и ресурсов, 
научного и технологического потен-
циала.
Решить эти задачи с опорой на 

подготовленные кадры – залог на-
шей Победы, и КПРФ будет продол-
жать над этим работать не покла-
дая рук.

Председатель ЦК КПРФ
Г. А. ЗЮГАНОВ

С середины лета в России значительно уско-
рился рост цен на бензин и дизельное топли-
во; он теперь заметно опережает даже резко 
выросшую в этот период общую инфляцию. 
Так, по данным Росстата, в июле цена автомо-
бильного бензина и дизтоплива увеличилась, 
соответственно, на 2,2 и 0,8% в месячном вы-
ражении (то есть по отношению к предшеству-
ющему месяцу). Для сравнения: общая инфля-
ция за июль в месячном выражении составила 
0,63%, и это тоже очень много, особенно с уче-
том сезонности.

За август месячных данных пока нет, есть 
только недельные. Так, за первую-четвертую 
недели августа розничные цены на автомо-
бильный бензин выросли, соответственно, на 
0,63; 0,53; 0,56; 0,44%; за эти же четыре неде-
ли цены на дизтопливо выросли на 0,18; 0,65; 
1,31; 1,38% соответственно. За неделю с 29 
августа по 4 сентября (это последняя неделя, 
по которой на момент написания этой статьи 
имеются данные Росстата) рост цен на бензин 
и дизтопливо составил, соответственно, 0,25 и 
1,25%.
Приведем также данные портала 

GlobalPetrolPrices.com, который отслеживает 
розничные цены на бензин Аи-95 по разным 
странам, используя как официальную статисти-
ку, так и информацию от самих нефтяных ком-
паний. По их данным, с 29 мая по 4 сентября 
средняя розничная цена литра Аи-95 в России 
поднялась с 51,56 до 55,32 рубля за литр, то 
есть за период чуть больше трех месяцев цена 
выросла на 7,3%.
Кроме того, надо учесть, что сейчас многие 

автозаправочные сети отменили скидочные ак-
ции или существенно ухудшили их условия, а 
значит, цены, которые реально приходится пла-
тить автовладельцам, выросли даже больше, 
чем показывает Росстат. Так, например, на за-

правках, принадлежащих од-
ной из крупнейших нефтяных 
компаний, еще весной при 
покупке от 30 литров топлива 
начисляли по 3 рубля с литра 
баллами кешбэка, затем для 
получения баллов добавили 
дополнительные условия, а в 
августе эту программу вооб-
ще отменили.
Таким образом, рост цен 

на бензин заметно ударил по 
карману автовладельцев, од-
нако особенно тревожная си-
туация складывается именно 
с ценами на дизтопливо, рост 
которых затрагивает не толь-
ко и не столько владельцев 
личного автотранспорта, но в 
первую очередь отражается 
на экономической деятельно-
сти – на перевозках товаров, 
на сельском хозяйстве и так 
далее.
Как показывает приведен-

ная выше статистика, с се-
редины августа рост цен на 
дизтопливо ускорился до 
1,2–1,4% в неделю. В годовом 
пересчете это эквивалентно 
росту на несколько десятков 
процентов даже с учетом се-
зонности (часть нынешнего 
роста цен действительно объ-
ясняется сезонным фактором, 
но это лишь малая его доля). 
Такова динамика в целом по 

стране; при этом в некоторых регионах (на юге 
России, в Черноземье) ситуация гораздо хуже. 
Более того, в этих регионах к проблеме роста 
цен сейчас добавился еще и дефицит, то есть 
купить дизтопливо там стало непросто даже по 
столь высоким ценам.
Прекрасной иллюстрацией положения дел 

на юге страны служит эмоциональная реплика 
председателя совета Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сельскохозяйствен-
ных кооперативов Ростовской области Алексея 
Жданова из его интервью порталу BusinessFM: 
«Рост цен сумасшедший, дизельное топливо 
было 54 рубля, сегодня дизельное топливо 
предлагают за 107, на 100% подорожало. Я 
сегодня еду из Краснодара, и на заправках ди-
зельного топлива нет. Кое-где остались старые 
запасы, но технику фермерам не заправляют. 
Не только угроза уборки урожая, а угроза буду-
щего посева, мы просто можем не отсеяться».
Ситуация действительно выглядит абсурдно. 

Ведь Россия – это страна, основу экономики ко-
торой составляют добыча и переработка нефти 
и газа, так что, казалось бы, дефицит нефте-
продуктов на внутреннем рынке должен быть 
исключен в принципе, а цены должны быть 
комфортными для потребителей.
Тем более что в ответ на санкции и ценовые 

потолки России было бы гораздо более есте-
ственно перенаправить свои нефтепродукты 
на внутренний рынок, а не пытаться хоть как-
то продать их на экспорт, предлагая запре-
дельные дисконты и принимая оплату даже в 
экзотических неконвертируемых валютах, с ко-
торыми непонятно что делать (о нашумевшей 
истории с зависшими индийскими рупиями см. 
«Куда приведет девальвация?», «Правда»,
№ 72, от 13.07.2023).
Здесь уместно привести сравнение цен на 

бензин с Ираном, который также является
нефтедобывающей страной и тоже находится 
под санкциями, ограничивающими нефтяной 
экспорт.
Так, по данным портала GlobalPetrolPrices.

com, цена литра бензина в Иране для рознич-
ных потребителей составляет 15 тыс. риалов 
для первых 60 литров в месяц, а для покупок 
выше этого лимита цена удваивается. Если пе-
ресчитать эти 15 тыс. риалов по официальному 
курсу, получится порядка 35 рублей. Но офици-
альный курс риала в иранской экономической 
жизни практически не используется. Если же 
15 тыс. риалов пересчитать в рубли по более 
актуальному рыночному курсу (как это сделано 
на портале GlobalPetrolPrices.com), получим по-
рядка 3 рублей за литр.
Ситуация дефицита нефтепродуктов в Рос-

сии уходит корнями в далекий 2013 год, когда 
было принято решение о налоговом маневре 
в нефтяной отрасли, суть которого состояла в 
том, что экспортная пошлина на нефть и не-
фтепродукты постепенно заменялась нало-
гообложением добычи нефти (официальное 
название — налог на добычу полезных иско-
паемых, НДПИ).

Система с экспортными пошлинами была 
простой и эффективной: нефтяным компани-
ям было выгодно направлять свою продукцию 
на внутренний рынок, в результате чего вну-
тренние цены на топливо были существенно 
ниже мировых. Зачем Минфину понадобилось 
реформировать эту систему, так и осталось 
непонятным: приводимые им объяснения уже 
тогда выглядели путаными и нелогичными. 
Единственный логичный довод состоял в том, 
что доходы казны от такого маневра увеличат-
ся, но было совершенно очевидно, что это про-
изойдет исключительно за счет потребителей, 
которые будут вынуждены покупать топливо по 
более высоким ценам.
Когда до наших властей наконец-то дошло, 

что вызванное налоговым маневром повыше-
ние внутренних цен будет губительным для 
экономики и социально неприемлемым, они 
попытались «подлатать систему» и изобрели 
еще одну странную меру – топливный демп-
фер. Она была введена в 2019 году.
Цель введения демпфера состояла в том, что-

бы не допускать роста оптовых цен на топливо 
на внутреннем рынке выше темпов инфляции 
и при этом не провоцировать его дефицит. То 
есть нефтяным компаниям власти решили со-
здать стимул для направления продукции на 
внутренний рынок по ценам ниже мировых: 
им стали доплачивать из бюджета упущенную 
выгоду – разницу между экспортными и вну-
тренними ценами. Здесь под внутренней ценой 
понимается установленная законодательно ин-
дикативная оптовая цена, по которой нефтяни-
ки обязаны поставлять топливо на внутренний 
рынок; она рассчитывается исходя из темпов 
инфляции.
Теоретически демпфер может работать в обе 

стороны: когда мировые цены на нефтепродук-
ты падают ниже внутрироссийской индикатив-
ной цены, нефтяники должны доплачивать раз-
ницу в бюджет. Такое действительно было, но 
только один раз – в 2020 году; тогда нефтяники 
в рамках демпфера заплатили в бюджет
356,6 млрд рублей. Но, как мы помним, 2020 год был
совершенно особенным: повсюду в мире спрос 
на топливо рухнул, мировые нефтяные цены 
«ушли в пол» (в США были даже отрицатель-
ные биржевые котировки сырой нефти). Ничего 
подобного в нормальных условиях повториться 
не может.
Так что, если не рассматривать аномальную 

ситуацию ковидных локдаунов, выплаты по 
демпферу всегда идут от государства нефтя-
никам, а не наоборот. В результате вся выгода 
для бюджета от налогового маневра полностью 
исчезла. Система демпфера, по сути, стала до-
тацией для нефтяных компаний.
Причем объем этой «дотации» стремительно 

растет. Так, по итогам 2019 года бюджет выпла-
тил нефтяникам 282,2 млрд рублей, за 2021 год 
– 674,5, а по итогам 2022 года выплата соста-
вила астрономические 2,16 трлн рублей! Для 
сравнения: общая сумма расходов федераль-
ного бюджета за 2022 год составила порядка
55 трлн рублей, то есть топливный демпфер 
уже стал существенной частью бюджетных 
расходов.
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На протяжении уже нескольких недель 
мы наблюдаем стремительный рост 
цен на бензин и дизтопливо, а в послед-
ние дни появились сообщения и о том, 
что в некоторых регионах дизель не-
возможно купить ни по какой цене и 
уборка урожая под угрозой. Для стра-
ны, основу экономики которой состав-
ляет нефтегазовый сектор, ситуация, 
мягко говоря, неожиданная, тем более 
что экспорт нефти сейчас затруднен 
из-за санкций. Разбираемся, как такое 
могло произойти.

ЦЕНОВЫЕ РЕКОРДЫ НА АВТОЗАПРАВКАХ

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

СИЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ – ЗАЛОГ СУВЕРЕНИТЕТА!

Продолжение читайте
на сайте gazeta-pravda.ru



от 61.300 до 72.300 рублей + вне-
урочные. Со своей стороны работо-
датель обеспечивает социальный 
пакет (питание, санаторно-курорт-
ное лечение и отдых, медицинское 
обслуживание, страхование, корпо-
ративная программа ДМС, награж-
дение и поощрение, культурно-мас-
совые и спортивные мероприятия) 
привлекаемых трудовых мигрантов и 
официальное оформление согласно 
законодательству Российской Феде-
рации». Кроме того, согласно объ-
явлению, таджикским рабочим при 
трудоустройстве обещают в течение 
года выплачивать компенсацию съе-
ма жилья по 10 тыс. р. в месяц, а по 
истечении года – выдать «бонус-при-
ветствие» в размере 12 тыс. р. 
Председатель независимого проф-

союза «Молот» член КПРФ Григо-
рий Басистый сомневается в том, 
что трудовые мигранты смогут за-
нять привилегированное положение 
в трудовом коллективе. Он полагает, 
что они окажутся в совершенно иных 
реалиях. Условия, которые декла-
рируются и которые окажутся в дей-
ствительности, могут существенно 
отличаться. Лидер профсоюза «Мо-
лот» поделился своим мнением с ре-
дакцией газеты «Трудовая Самара». 
«Мигранты удобны работодателю по 
очевидным причинам. Мигрант не 
может никуда пожаловаться. Куда он 
будет жаловаться? В диаспору? Или 
в представительство своей страны, 
которого нет на территории завода? 
Необходимо понимать, что мигрант 
находится в отрыве от своей среды, 
он не знает местного законодатель-
ства, и даже языковой барьер будет 
существенной помехой в случае, 
если он попытается защитить свои 
трудовые права. Сегодня даже не 
каждый рабочий на заводе знает, что 
есть профсоюз «Молот», что есть 
Трудовая инспекция и прокуратура. 
А что уж говорить про трудового ми-

гранта, который приехал из другой 
страны и с трудом понимает язык?» 
– отмечает лидер профсоюза «Мо-
лот». 
Григорий Басистый опасается, что 

приток рабочей силы, которая не мо-
жет защищать свои трудовые права, 
в конечном итоге приведет к ухудше-
нию условий труда на предприятии 
и отрицательно скажется на уровне 
заработной платы. Басистый пояс-
нил: «Как председатель профсоюза 
считаю, что трудовых мигрантов не-
обходимо вовлекать в нашу деятель-
ность. Если оставить их наедине с 
работодателем, то все станет хуже 
как для градообразующего пред-
приятия, так и для его трудового
коллектива». 
Важно напомнить, что в мае 2022 г. 

«АвтоВАЗ» был национализирован. 
Предприятие возглавил государ-
ственный чиновник Максим Соколов. 
Завод, который простаивал из-за от-
сутствия западных комплектующих, 
возобновил свою работу. Недостаю-
щими деталями помог Китай. Очень 
скоро автогигант столкнулся с про-
блемой дефицита рабочей силы. Од-
нако для жителей Тольятти условия 
труда оказались непривлекательны-
ми. В результате руководство авто-
завода приступило к поиску альтер-
нативных трудовых ресурсов. Руку 
помощи протянули братские респуб-
лики бывшего СССР. 

26 августа 2022 г. представитель 
Агентства по внешней трудовой ми-
грации Узбекистана провел встречу 
с руководством «АвтоВАЗа». Тогда
речь шла о трудоустройстве 500
квалифицированных специалистов 
на сборочную линию запчастей для 
легковых автомобилей. 

13 июня 2023 г. Управление ФСИН 
по Самарской обл. сообщило о 
встрече с представителем «Авто-
ВАЗа», на которой шла речь о при-
влечении к труду на заводе пригово-
ренных к принудительным работам. 
«Представитель завода попросил 

руководство УИС оказать поддерж-
ку и содействие в комплектовании 
предприятия персоналом из числа 
приговоренных к принудительным 
работам. Общий объем необходи-
мых трудовых ресурсов к сентябрю 
2023 года составит 1100 человек и 
еще около 2900 человек к январю 
2024 года. Из них до 50% от общей 
потребности может быть закрыто 
приговоренными к принудительным 
работам», – сообщило ведомство. 
Позднее глава «АвтоВАЗа» Максим 
Соколов подтвердил данную инфор-
мацию в интервью телеканалу РБК. 
Он заверил, что таким лицам будут 
платить зарплату. 

Андрей НИКИТИН

А если говорить серьезно, то 
вся официальная статистика в 
последнее время напоминает 
упомянутую выше лапшу – такая 
же пустая и приправленная все-
возможными «усилителями». Не 
так давно наша статистика «бы-
строго приготовления» показала 
очередные впечатляющие ре-
зультаты – галопирующий рост 
зарплат. Росстат отчитался, что 
средняя зарплата в июне соста-
вила 76,6 тысячи рублей, а это 
на 15% выше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Мин-
фин на такие новости радостно 
покивал и отметил, что уровень 
безработицы также рекордно 
снизился. «Заработные платы у 
нас растут. У нас сейчас мини-
мальный уровень безработицы 
– 3%», – заявил министр финан-
сов Антон Силуанов. Ну разве 
не восхитительно? Вот только 
судить о реальном положении 
дел, руководствуясь такой ста-
тистикой, все равно что судить 
о вкусе курицы по бульонному 
кубику. Данные Росстата легко 
опровергаются данными других 
ведомств – таких, как Центро-
банк и Федеральная служба су-
дебных приставов (ФСПП). И те 
и другие отмечают огромную за-
кредитованность россиян, при-
чем объективно неподъемную 
– просрочки по кредитам свиде-
тельствуют о крайне печальном 
состоянии финансов у средне-
статистического россиянина.

Есть у этого среднестатисти-
ческого должника в России и 
примерный портрет – это отно-
сительно молодой (30–45 лет) 
и работоспособный человек, 
имеющий долг около 173 тысяч 
рублей по одному исполнитель-
ному производству. Как правило, 
такой человек не имеет ничего, 
кроме единственного жилья и 
скудно оплачиваемой работы 
или пенсии. Да и долг у такого 
человека не всегда перед бан-
ком, ведь чтобы получить кредит 
– надо еще доказать платеже-
способность, в то время как дол-
ги по коммунальным услугам, к 
примеру, образуются регулярно 
и сами собой. Всего россияне 
задолжали в общей сумме 31,5 
триллиона рублей – 
именно такую цифру 
называет Центро-
банк. Растет число и 
тех, кто из-за долгов 
оказывается на гра-
ни нищеты. Имея ра-
боту и относительно 
хорошую «белую» 
зарплату, люди оста-
ются практически ни 
с чем. С барского 
плеча правительство 
пожаловало народу 
закон о сохранении 
ежемесячного дохо-
да в размере прожи-
точного минимума – 
теперь по заявлению 
должника его оберут 

не полностью, а до определен-
ного предела, оставив необходи-
мый для выживания минимум.
Остаток этот крайне скуден и 

предназначен, очевидно, толь-
ко для того, чтобы должник 
выживал на хлебе и воде, да 
продолжал исправно платить 
своим кредиторам. Глава ФСПП 
Дмитрий Аристов даже описал 
общий портрет такого россияни-
на, точнее – россиянки: «Мало-
обеспеченные должники, кото-
рые обратились за сохранением 
прожиточного минимума, – это 
в основном женщины в возрас-
те 40–50 лет, имеющие одного 
ребенка, у которых, кроме един-
ственного жилья, ничего нет, но 
есть стабильный источник дохо-

да: либо заработная плата, либо 
пенсия», – пояснил он. Сумма, 
о которой идет речь, – 15,7 ты-
сячи рублей. «Прожиточный ми-
нимум, который мы сохраняем, 
как раз в целом равен средней 
заработной плате», – рассказал 
глава ФСПП. Остается, правда, 
непонятным, как выжить на та-
кие деньги одинокой женщине 
с ребенком, если даже сборы в 
школу, по данным опроса ВЦИ-
ОМ, в этом году обошлись в 43 
тысячи рублей. Но оставим рито-
рические вопросы и вернемся к 
сухим цифрам.
Общий долг россиян вырос 

в июне этого года на 17,36% в 
годовом выражении, сообща-
ет Центробанк. Существенную 
часть долга составляют кредиты, 
причем речь идет исключитель-
но о «розничных», некоммерче-
ских кредитах, а потому списать 
все на потребности молодого 
растущего бизнеса не выйдет 

– люди идут за заемны-
ми деньгами отнюдь 
не от хорошей жизни. 
Финансовые аналитики 
характеризуют такое по-
ложение дел как ситуа-
цию, «близкую к ужасу». 
Кредитование ставит 
исторические рекорды 
– за последние пять ме-
сяцев, начиная с марта 
этого года, задолжен-
ность населения перед 
банками выросла на 2,7 
триллиона рублей, и это 
самый небывалый рост 
за всю историю банков-
ской системы в России. 
Подобная кредитная 
активность уже вызвала 

беспокойство властей – об этом 
заявили и помощник президента 
РФ Максим Орешкин, и директор 
департамента банковского регу-
лирования и аналитики ЦБ РФ 
Александр Данилов. Заявили – 
и, как всегда, ничего не сделали.
Вернее, спустили всё на тор-

мозах прямиком к приставам. А 
у ФСПП свои данные – и тоже 
ничем не лучше. По данным при-
ставов, количество неплатель-
щиков в текущем году выросло 
на 3,3 миллиона, всего же серь-
езную просрочку по кредитам 
имеют 17,7 миллиона россиян 
– то есть каждый восьмой жи-
тель страны. Суммарный объем 
задолженности увеличился до 
1,11 триллиона рублей, возрос-
ло и число банкротств – на це-
лых 40% за последний квартал. 
Многие аналитики винят в таком 
положении дел снижение ре-
альных располагаемых доходов 
граждан – весь расхваленный 
официальной статистикой рост 
зарплат нещадно пожирается 
инфляцией. 
Вот у россиян и не остается 

иного выбора, кроме как обра-
титься к банкам. К тем самым 
банкам, которые и без наших 
кровных грошей живут крайне 
неплохо. Например, только за 
один июль этого года россий-
ские банки заработали почти 100 
миллиардов рублей на валютной 
переоценке (проще говоря – на 
падении рубля). А нам, рядо-
вым гражданам, слабый рубль 
сулит только новые расходы – и 
на жизнь, и на жилье, и на про-
питание: лапша на ушах, щедро 
выдаваемая властями, к сожале-
нию, абсолютно несъедобна.

Анастасия ЛЕШКИНА
msk.kprf.ru

Григорий БАСИСТЫЙ,
председатель профсоюза «Молот»:

– В настоящее время «АвтоВАЗ» очень 
остро испытывает проблему нехватки рабо-
чих рук. На днях мне на глаза попался список 
вакансий. Их было 1500. Из них 800 – это 
слесари, т. е. это неквалифицированные ра-
бочие. Но люди не идут работать на завод. 
Причем не столько из-за зарплаты, сколько 
из-за тяжелых условий труда. Предприятие 
постоянно работает в авральном режиме. 
Постоянно увеличивают норму выработки, 
возрастает нагрузка на людей. Рабочие ра-
ботают по 12 часов, иногда даже по 16 часов. 
Вот сегодня, в субботу, 16 сентября, «Нива» 
выходила на 12 часов. Завтра, в воскресе-
нье, выйдет еще на 8. Здесь люди работают 
на износ. Из рабочих по-капиталистически 
выжимают все соки. Не все выдерживают. 
Мне лично известны случаи, когда молодые 
люди в свой первый день утром выходили 
работать на завод на должность слесаря или 
на конвейер, а в обед забирали трудовую 
книжку и уходили. Никто не может повлиять 
на нормирование труда. Мы пытаемся бо-
роться с этим, но пока результаты незначи-
тельные. Причины привлечения мигрантов 
очевидны. Когда рабочий говорит, что не мо-
жет выполнять качественно и в срок огром-
ный объем работы, то руководству проще 
нанять таджика, который просто не будет 
жаловаться. Так выгоднее, чем вкладывать-
ся в улучшение условий труда. Видимо, ру-
ководство сочло, что мигранты будут готовы 
работать в столь жестких условиях.

Михаил МАТВЕЕВ,
депутат Государственной 
Думы РФ, фракция КПРФ:

– Прекрасный финал 15-лет-
них сокращений на «АвтоВАЗе». 
Сначала увольнять местных ква-
лифицированных рабочих и ин-
женеров, превращая градообра-
зующее предприятие в источник 
безработицы, а потом завезти 500 
мигрантов. Ну, с семьями тысячи 
2–3 будет. 500 работают, осталь-
ные занимают места в школах и 
поликлиниках.
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Слышали невероятную новость? В нашей стране скоро возникнет дефицит известной лапши быстрого при-
готовления, название которой давно стало нарицательным – «Доширак». В СМИ уверяют, что производство 
падает, а продукт исчезает с полок магазинов из-за разбежавшихся трудовых мигрантов, но мы-то с вами 
знаем, что вся лапша была повешена на уши доверчивым россиянам. Прямо через экраны телевизоров и мони-
торы компьютеров – вот такие у нас передовые технологии. Как тебе такое, Илон Маск?

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

«ЛАДА» С  АКЦЕНТОМ

И ЛАПША ХОРОША, ИЛИ НЕМНОГО О СТАТИСТИКЕ

ГРАЖДАНЕ УЗБЕКИСТАНА И ТАДЖИКИСТАНА ЕДУТ 
ВОЗРОЖДАТЬ ВОЛЖСКИЙ АВТОЗАВОД



Состоялась отправка 117-го гумани-
тарного конвоя от КПРФ в поддержку 
воинов специальной военной опе-
рации и жителей новых территорий 
России. В большом количестве были 
отправлены медикаменты для гос-
питалей, продукты питания, овощи, 
рыбные и мясные консервы, питье-
вая вода, средства гигиены, канце-
лярские принадлежности, школьные 

рюкзаки, одежда и обувь – все это 
загружено в три многотонные фуры.
По пути следования к конвою из 
Подмосковья присоединятся
многотонные фуры других
российских регионов.

Пресс-служба
Самарского

ОК КПРФ

«Требуется капитальный ремонт. 
Вот только никто её [крышу] не чи-
нит, сетуя на недостаток средств», 
– жалуются в соцсетях. Причем мэр 
Самары только в начале сентября 
уверял, что все школы «проверены 
и подготовлены» к новому учебному 
году.
По последним независимым оцен-

кам, в капитальном ремонте в 2022 
году в среднем нуждалась треть 
школ в каждом регионе – или 27% 
от общего количества по России. Не 
во всех школах до сих пор есть и ба-
зовые удобства: в каждой десятой в 
селах нет центрального отопления, 
а в 12% – воды и канализации.

sovross.ru

Юрий Афонин констатировал, что Восточ-
ный экономический форум превратился в 
важнейшую международную переговорную 
площадку как по экономическим, так и по 
политическим вопросам. Сегодня его значе-
ние исключительно велико, потому что Рос-
сия все более переориентируется на вос-
точное направление. Еще недавно нашим 
крупнейшим экономическим партнером 
была Европа, но, последовав в фарватере 
антироссийской политики Вашингтона, ев-
ропейцы сами подтолкнули Москву к Восто-
ку.

Первый зампред ЦК КПРФ особо подчерк-
нул, что для успешной интеграции с эко-
номикой стран Азиатско-Тихоокеанского
региона России необходимо интенсивнее 
развивать свой Дальний Восток. Между тем 
в годы капитализма с этим развитием воз-
никли проблемы. Юрий Вячеславович при-
вел следующие данные: за последние 32 
года, то есть с 1991 года, российский Даль-
ний Восток потерял четверть своего населе-
ния! Если для сравнения взять такой же по 
длительности предшествующий период со-
ветской истории, тоже 32 года, то окажется, 
что за это время население Дальнего Восто-
ка почти удвоилось. То есть советская эпо-
ха – это время, когда этот регион очень бы-
стро и эффективно развивался. Нам нужно 
стремиться вернуться к советским темпам 
развития Дальнего Востока. На нынешнем 
ВЭФ президент России анонсировал рас-
ширение программы льготной ипотеки для 
дальневосточных территорий. Очевидно, 
что это должно стать лишь первым шагом в 
интенсификации развития региона.
Юрий Афонин отметил, что целостные 

программы для региона активно разрабаты-
вает Комитет Госдумы по развитию Дальне-
го Востока и Арктики во главе с коммунистом 
Николаем Михайловичем Харитоновым.
Юрий Вячеславович обратил внимание на 

еще одно примечательное высказывание 
российского президента на форуме. Путин 
порекомендовал предпринимателям инве-
стировать капиталы в Россию и не насту-
пать дважды на одни и те же грабли, снова 
вкладываясь в зарубежные активы. Он от-
метил, что российские бизнесмены столкну-
лись с «прессингом» за рубежом.
Первый зампред ЦК КПРФ констатиро-

вал, что, к сожалению, многие российские 
олигархи этих добрых советов не слушают. 
По официальным данным ЦБ, за 2022 год 
вывод капитала из России достиг 243 млрд 
долларов. Чтобы показать масштаб этой 
цифры, Юрий Вячеславович рассказал, что 
годовой оборонный бюджет России перед 
СВО оценивался экспертами примерно в 60 
млрд долларов, то есть в сумму, которая в 
4 раза меньше нынешнего оттока капитала 
всего за один год. Самое надежное сред-
ство пресечь массовый вывод капитала – 
национализировать стратегические активы.
Юрий Афонин напомнил о важнейшей 

инициативе, выдвинутой лидером россий-
ских коммунистов Геннадием Андреевичем 
Зюгановым, – федеральном законе «Об ос-
новах национализации в Российской Феде-
рации», который способен создать прочную 
правовую базу под возвращением государ-
ству стратегических активов. Пока принятие 
этого закона тормозится думским большин-
ством. Но российские правоохранительные 
органы, прежде всего Генеральная проку-
ратура, в последние месяцы очень активно 
занимаются оспариванием сомнительных 
актов приватизации и требуют через суд 
возвращения государству его собственно-
сти, фактически украденной олигархами. 
Это показывает, что национализация необ-

ходима. Но процесс пойдет гораздо быстрее 
и успешнее, если от раскапывания давних 
нарушений в приватизации перейти к широ-
кой национализации на основании закона. 
Поэтому принятие предложенного лиде-
ром КПРФ закона просто необходимо для 
успешного развития страны.
Юрий Афонин также обратил внимание на 

слова Путина о Чубайсе. Президент России 
связал эмиграцию этого деятеля с финан-
совыми нарушениями, обнаруженными в 
АО «Роснано», которое ранее возглавлял 
Чубайс. Однако, сказал Юрий Вячесла-
вович, за Чубайсом числятся еще более 
масштабные деяния, нанесшие гигантский 
ущерб стране, – расчленение единой энер-
госистемы страны и грабительская привати-
зация 90-х годов. Пожалуй, этот «привет», 
переданный Путиным Чубайсу, можно счи-
тать знаковым: это указывает на понимание 
властью необходимости исправить то, что 
наворотил этот господин. Все, кто, нахо-
дясь на российской госслужбе, фактически 
служил Западу, должны отвечать по закону, 
заявил первый зампред ЦК КПРФ. А если 
они сбежали, пусть до конца жизни сидят на 
чужбине. За свои дела они прокляты нашим 
народом.
Юрий Вячеславович также назвал очень 

важными слова Путина об американских 
президентах. Путин сказал на ВЭФ, что 
кто бы ни стал президентом США, прин-
ципиальных изменений в политике на рос-
сийском направлении не будет. Президент 
России напомнил, что именно Трамп ввел 
против нашей страны множество санкций. А 
ведь многие российские СМИ и эксперты до 
сих пор твердят, что возвращение Трампа 
в Белый дом стало бы для России огром-
ным подарком судьбы. Первый зампред ЦК 
КПРФ констатировал, что в данном случае 
российский президент фактически согла-
сился с коммунистами, которые на основа-
нии марксистско-ленинского анализа всегда 
утверждали: любой президент США служит 
крупному капиталу. А крупный американ-
ский капитал делает ставку на мировую 
гегемонию. Россия является для этого пре-
пятствием, как и социалистический Китай, 
поэтому политика США при любом прези-
денте будет и антироссийской, и антикитай-
ской. Вашингтон неизбежно будет пытаться 
ослабить, а при возможности – расчленить 
и уничтожить Россию и Китай. Чтобы не 
допустить таких сценариев, мы должны 
объединяться в противостоянии западному 
империалистическому блоку. Характерно, 
сказал Юрий Вячеславович, что Путин при 
этом вспомнил известное советское выра-
жение – «звериный оскал американского 
империализма».
Юрий Вячеславович дал свою оценку ны-

нешнему визиту лидера КНДР Ким Чен Ына 
в Россию. Он констатировал, что визит се-
верокорейского лидера в нынешней ситуа-
ции может сыграть большую роль в разви-
тии событий на международной арене.
Первый зампред ЦК КПРФ сказал: отрад-

но, что, наконец, меняется тон российских 
СМИ в отношении КНДР. В течение послед-
них десятилетий для многих отечественных 
СМИ Северная Корея фактически была 
объектом для издевательств. Российские 
журналисты бездумно пересказывали все 
самые фантастические информационные 
«утки» про КНДР, запускаемые Южной Ко-
реей. А непререкаемыми «экспертами» по 
КНДР для российских СМИ были профес-
сора хоть и российского происхождения, но 
состоящие на прямом содержании у Сеула.
Юрий Афонин напомнил, что КПРФ прово-

дила совершенно иную линию: российские 
коммунисты наращивали контакты с КНДР, 
обменивались делегациями, рассказывали 
российским гражданам правду об этой стра-
не.
Юрий Вячеславович сказал: надо пони-

мать, что КНДР – это государство, которое в 
тяжелейших исторических обстоятельствах 
не только выстояло, но и добилось выда-
ющихся успехов. Это небольшая страна с 
весьма ограниченными природными ресур-
сами. Она много десятилетий подвергается 
западной экономической блокаде и разным 
санкциям. Но при этом КНДР самостоятель-
но создала ядерное оружие, баллистиче-
ские ракеты большой дальности, косми-
ческие ракеты, спутники. В мире вообще 
считанное количество стран, которые сде-
лали такое самостоятельно, и все эти стра-
ны гораздо больше Северной Кореи.
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АКТУАЛЬНО ТРИБУНА

СВО

В САМАРСКОЙ ШКОЛЕ ВО ВРЕМЯ 
УРОКОВ РУХНУЛ ПОТОЛОК

117-Й ГУМАНИТАРНЫЙ 
КОНВОЙ КПРФ 

ЮРИЙ АФОНИН: «ПОРА ПРИНЯТЬ 
ВАЖНЕЙШУЮ ИНИЦИАТИВУ КПРФ 

– ЗАКОН О НАЦИОНАЛИЗАЦИИ!»
В Самаре в школе прямо во вре-
мя уроков рухнул потолок. Ин-
цидент случился в поселке 
Мехзавод 13 сентября. Крыша 
обвалилась в одном из коридо-
ров школы, чудом никто не по-
страдал, пишет 63.ru.

Первый заместитель Председателя ЦК КПРФ Юрий Афонин принял уча-
стие в программе «60 минут» на телеканале «Россия 1».

Заместитель председателя 
Самарской Губернской Думы, 
Первый секретарь Самарского 

ОК КПРФ Алексей Лескин:

- У меня только один вопрос. Поче-
му мэрия не могла чуть ранее так же 
оперативно выделить школе деньги 
на ремонт? Сомневаюсь, что про-
блема с крышей возникла за один 
день из ниоткуда. И еще спасибо, что 
обошлось без жертв! Чиновничья ха-
латность и безразличие во всей кра-
се. Надеюсь, надзорные органы де-
тально разберутся в этой ситуации.

Продолжение читайте на сайте rline.tv



Это не обязательно противоречит 
данным министра здравоохранения 
Михаила Мурашко, который сообщил 
на днях, что с 2019 г. потребление 
упало на 5%: «В 2019 г. на 1 челове-
ка в год приходилось 9,1 л этанола, в 
2021 г. – 8,8 л, а в 2022 г. – уже 8,6 л. 

15 лет назад этот показатель состав-
лял 18 л».
Зарегистрированные продажи – это 

часть потребления. Другая часть – 
теневой оборот и самодельный алко-
голь. С ними стали бороться актив-
нее (доля в потреблении снизилась с 

33% в 2019 г. до 25% сейчас), если 
оценка Минздрава верна.
В благоприятные 2012–2017 гг. про-

дажи спиртного упали c 9,2 до 5,9 л.
Тогда упала и смертность мужчин 
трудоспособного возраста: с 8,8 до 
7,2 на 1000.
Каждые 10% спада потребления ал-

коголя могли бы давать около 5% сни-
жения смертности российских муж-
чин 15–59 лет. Алкоголизация России 
в 90-е привела к колоссальным по-
терям. Смертность от алкогольных 
заболеваний в 1990–2022 гг. была от 
1,6 до 3,1 млн человек, из которых 
852.000 отравились спиртным. Общая 
алкогольная смертность больше, так 
как статистика недоучитывает связь 
спиртного с сердечно-сосудистыми 

заболеваниями, а также людей, чьи 
смерти были от внешних причин (уто-
нувших, переохладившихся, убитых 
и др., у кого в крови часто находят 
алкоголь), отмечает Елена Замятина. 
По расчетам Владимира Стародубо-
ва, в 2016 г. с алкоголем были связа-
ны 18% смертей мужчин РФ, а среди 
тех, кому 15–49 лет, – 34%.
Если за норму смертности

мужчин 15–59 лет взять 6,6 на 1000 
(как в 1987–1988 гг.), то сверх нее 
с 1990 г. умерло 4,9 млн мужчин, и 
спиртное тому – основная причина. 
Точнее, бедность, безработица и 
иные социальные невзгоды, прово-
цировавшие его потребление.

sovross.ru

Это тот случай, когда иронизировать невозможно. Всё 
слишком серьезно и рисует стране плохую перспекти-
ву. Темы отношения власти к национализации наша га-
зета касалась не раз, в том числе и в последнее время. 
Не только КПРФ, но и честные специалисты, оценивая 
то положение, в котором оказалась сегодня Россия, в 
один голос говорят, что без национализации из него не 
выйти. Но слышали мы их только на Орловском эко-
номическом форуме, который наша партия провела 
минувшим летом. В государственных СМИ обсуждение 
национализации практически табуировано.
Для тех, кто запамятовал, вкратце напомним послед-

ние громкие заявления на эту тему. В апреле нынешне-
го года мы обратили внимание на статью в РБК главы 
банка ВТБ Андрея Костина («Тень гайдаровщины»,
№ 36 от 13.04.2023 года), где он обосновал необходимость

проведения нового этапа приватизации госсобствен-
ности. Спустя месяц Минфин РФ устами заместителя 
главы ведомства Алексея Моисеева засвидетельство-
вал, что «никто не против» новой большой приватиза-
ции («Оплот либерализма-монетаризма», № 48 (31397) 
16–17 мая 2023 года).
Потом состоялся 26-й Петербургский международный 

экономический форум. Тут уже заявления пошли кучно 
(«Форум имени Чубайса», № 61 (31410) от 16–19 июня 
2023 года). Ожидаемо поддержал инициативу Костина 
глава «Сбера» Герман Греф. В преддверии ПМЭФ он 
дал интервью всё тому же РБК и на вопрос о привати-
зации ответил так: «...Проблемы можно решать в том 
числе с помощью продажи каких-то кусков государ-
ственной собственности». Следом поддержал идею 
распродажи госсобственности и помощник президента 

РФ Максим Орешкин. А глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
забила гвоздь, предупредив о «риске реставрации пла-
новой экономики».
И вот пришел черед высказаться главе государства, 

что он и сделал, сняв все вопросы. Отношение власти 
к национализации предельно понятно: президент даже 
не стал произносить это слово и заменил его некоей 
«деприватизацией».
Кто там хотел национализации ключевых отраслей 

экономики? Забудьте! Результаты ельцинско-гайдаров-
ско-чубайсовского дерибана народного богатства свя-
щенны и неприкосновенны.

Михаил КОСТРИКОВ
gazeta-pravda.ru
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ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ? ЗАБУДЬТЕ!

ПРОДАЖИ АЛКОГОЛЯ ВЫРОСЛИ В 2023 Г. НА 2,7%. С 2019 Г. ПРИРОСТ – 10%

«Никакой деприватизации не намечается, никакой деприватиза-
ции не будет. Вот это я вам могу точно сказать. То, что про-
куратура активно работает по отдельным направлениям, по 
отдельным как бы компаниям, – ну, правоохранительные ор-
ганы имеют право оценивать то, что происходит в экономи-
ке, в конкретных случаях. Да, но это не связано с какими-то 
решениями по поводу деприватизации. Этого не будет». Эти 
слова, сказанные президентом РФ В. В. Путиным в ходе работы 
Восточного экономического форума, приводит ТАСС.

Продажи алкоголя в январе – июле 2023 г. выросли в годовом выра-
жении до 6,6 л на душу населения, что на 2,7% больше, чем в 2022 г. 
(6,4 л). С 2019 г., когда оборот был 6,0 л, рост составил 9,6%, под-
считало «Равенство» по данным Росстата. Продажи спиртного 
растут уже 6 лет подряд.

Вот так
в России
выглядит

приватизация



17 апреля 1980 года в нашей школе был от-
крыт Музей истории «Куйбышевгидростроя». 
Мы выбрали актив и начали планировать ра-
боту музея, разработали задания следопытам 
с 4-го по 10-й класс. На очередном занятии 
следопыты предложили пригласить в музей 
одного интересного человека. Они рассказали 
нам, что этот человек – художник без рук. Он 
участник войны, живет в Портпоселке. 
Мы решили пригласить самого Виктора Ни-

колаевича в школьный музей. 
Поскольку происходило это уже в мае, в кон-

це учебного года, мы запланировали встречу 
на сентябрь-октябрь следующего учебного 
года. 
Но этой встрече не суждено было случиться. 

9 октября 1980 года Виктора Николаевича не 
стало. 
На протяжении следующих нескольких лет 

мы собирали информацию о Викторе Нико-
лаевиче из разных источников: местных газет, 
рассказов людей, которые были с ним знако-
мы.
В 1986 году школьный музей получил в дар 

бесценный экспонат, и дарителем стал доцент 
Тольяттинского политехнического института, 
ветеран войны Бондарев Василий Лазаревич. 
Он вел в нашей школе факультатив по мате-
матике и иногда посещал наш музей. Однаж-
ды он предложил передать школьному музею 
богатейший материал о Викторе Николаевиче 
Кувшинове. Этот материал он сам собрал и 
оформил целый стенд с фотографиями и ко-
пиями ценных документов из жизни Кувши-
нова, с интересным и содержательным рас-
сказом о его жизни. Пока Василий Лазаревич 
работал в институте, стенд находился в его 
кабинете, а по выходе на пенсию он обнару-
жил, что стенд пылится в коридоре института, 
никому не нужный. 
Через несколько дней мы сделали в музее 

перестановку, и стенд занял в нем достойное 
место.

20 апреля состоялось торжественное от-
крытие новой экспозиции музея, которую мы 
назвали «Ради жизни на земле». В ней были 
представлены подлинные документы, мате-
риалы, фотографии, подтверждающие, что 
послевоенные годы стали для Виктора Кувши-
нова продолжением подвига. На это меро-
приятие мы пригласили вдову Виктора 
Николаевича Любовь Ивановну. 
Василий Лазаревич Бондарев рассказал 

нам историю создания стенда о студенте Кув-
шинове и обо всей его нелегкой жизни без рук. 
Рассказал о том, как добросовестно учился 
этот необычный студент наравне со всеми, ка-
кие сложности преодолевал, как сдавал заче-
ты и успешно окончил институт. Василий Лаза-
ревич бывал и в семье Кувшинова. Видел, как 
он справлялся с бытовыми делами, ведь ему 
пришлось научиться всему, помогал жене по 
хозяйству и даже работал в маленьком саду 
перед домом (жили они в Портпоселке, на ули-
це Санаторной, 12).
И в конце своего выступления Василий Лаза-

ревич обратился к активу музея и ко мне как к 
руководителю с просьбой сохранить память о 
Кувшинове как о человеке трудной судьбы, но 
очень целеустремленном и сумевшем найти 
свое место в жизни. 
Очень трогательным и интересным был рас-

сказ вдовы, Любови Ивановны Кувшиновой, 
об их жизни. 
На этой встрече было принято решение о 

проведении экскурсий в музее с рассказом о 
Викторе Николаевиче Кувшинове для учащих-
ся всех классов, а также для гостей музея из 
города. 
Мы начали разрабатывать план экскурсии и 

готовить материал.
На очередное занятие актива музея следо-

пыт Волов Павел принес сборник рассказов 
для школьников «Орленок», изданный в 1982 
году Куйбышевским книжным издательством. 
Сборник содержал рассказы о героях войны и 
о героических делаx советских людей в мирное
время. Один из очерков в этой книге на стра-
нице 126 был посвящен Кувшинову Виктору 
Николаевичу. Мы с активом прочитали вслух 
этот рассказ. Назывался он так: «Человек идет 
по жизни».
Мы взяли очень много ценной информации о 

Кувшинове из этой книги. 

Человек идет по жизни

Когда началась война, Виктору было 18 лет. 
12 января 1942 года он был призван в ряды 
Советской армии и послан на учебу в Воль-
ское военное училище. В августе 1942 был 

направлен в распоряжение Закавказского 
фронта.

16 июля 1943 года получил тяжелое ране-
ние. Но из госпиталя самовольно ушел снова 
на фронт. Виктор Кувшинов сражался в рядах 
Войска польского.
За 29 дней до конца войны у реки Одер 

случилось, казалось, непоправимое… И в 
маленький домишко в Ставрополе, где жила 
Евдокия Семеновна, мама Виктора, пришла 
черная весть: «Ваш сын, капитан Кувши-
нов В. Н., уроженец села Новое Санчелеево 
Куйбышевской области, пропал без вести в 
мае 1945 года». 
А было это так. С группой солдат Виктор 

Кувшинов удерживал рубеж, отражая ярост-
ные атаки врага. У немцев были превосходя-
щие силы. Нависла угроза прорыва. Гранаты 
рвались рядом. Погиб пулеметчик. Четвертую 

ленту заложил Виктор в пулемет, но снаряды 
врага накрывали рядом. 
Раздумывать не было времени. Виктор на 

лету хватал гранаты и бросал их обратно во 
врага. Одна из гранат взорвалась в руках Вик-
тора… Перед глазами полыхнуло пламя. Это 
случилось 10 апреля 1945 года. 
Очнулся капитан Виктор в польском госпи-

тале через несколько дней. Сосед закричал: 
«Жив! Это же надо! Жив! Силен ты, парень! 
Право – богатырь». До сознания Виктора до-
шло: ничего не видит, темнота полная. Не смог 
сбросить простыню. Понял, что у него нет рук. 
Правую хирург ампутировал выше локтя, ле-
вую чуть ниже.
Постепенно заживали раны. Восстанавлива-

лось зрение. А вот как быть без рук? Где найти 
выход? Да и можно ли его найти? В четырех 
стенах госпиталя он видел конец мира. Тер-
зало сознание беспомощности. Многие уже 
выписывались из госпиталя. Виктор выздо-
равливал медленно. Попытка вывалиться из 
открытого окна не удалась, не хватило сил. 
Потерял сознание. Сосед Саша Прокопович с 
укоризной посмотрел Виктору в глаза… 
Время шло. Выйдя в сад на прогулку, сошел 

с тропинки, наступил ногой на что-то твердое. 
Нагнулся – граната. Сел около гранаты, поду-
мал. Решил: конец страданиям! Но за спиной 
услышал шаги. Это шел польский крестья-
нин: «Добрый день!» Пел жаворонок, светило 
солнце. Был жаркий летний день… 
Через несколько лет Кувшинов вспоминал: 

«Слюнтяй, молокосос! Все думал о смерти. Ты 
о жизни думай! У тебя нет рук, но есть глаза, 
здоровое сердце. Я действительно тогда по-
нял, что надо жить».
Виктор еще в госпитале учился писать но-

гой. Плохо получалось, с огромным трудом, 
на больших листах, огромными буквами. Ему 
дали отдельную палату, так как много было 
сердобольных глазельщиков. Но вскоре от 
«ножного» метода писания он отказался: ре-
шил учиться писать с помощью зубов. Пробы, 
неудачи. Ломались карандаши, ныли зубы... А 
он писал и писал, до изнеможения. Культи за-
жили. Сняли повязки. Болели багровые швы… 
Как-то зашел в зал госпиталя, подошел к 

роялю. Вспомнил довоенные песни. Трудно 
передать, что творилось в душе этого чело-
века, он в детстве любил рисовать, играл на 
пианино. Тронул клавиши, вместо одних заце-
пил другие, нестройные звуки расползлись по 
залу. 
В эти минуты Виктор понял: остатки рук мож-

но приспособить для многих дел. Его осенило: 
а если держать карандаш не в зубах, а в куль-
тях, подпирая щекой. И снова пробы день за 
днем, подальше от глаз людских. Проходили 
недели. Как-то Виктору попалась открытка с 
лунным пейзажем. И он рискнул нарисовать. 
Несколько дней ничего не получалось, одни 

каракули. Мучительные разочарования. Но 
упрямство усаживало за стол, заставляло 
брать карандаш и рисовать, рисовать. Первый 
рисунок Саша Прокопович и другие раненые 
рассматривали как диковину, переполошили 
другие палаты, радовались успехам Викто-
ра всем госпиталем. Потом друзья натянули 
холст, и Виктор начал рисовать все тот же лун-
ный пейзаж, но только уже масляными краска-
ми. Это был крутой поворот от невозможного к 
возможному. 
После увольнения из армии Кувшинов вер-

нулся в родной Ставрополь уже с протезами. 
Дома его ждали мать и друзья. Он показывал 
наброски картин. Друзья качали головами. 
Кто-то из друзей сказал напрямик: «Не выйдет, 
Витя, зря стараешься, мучаешь себя». Виктор 
удержался и попросил прийти через полтора 
месяца. И действительно: на второй встрече 

друзья качали головами, только теперь уже от 
восхищения. 
Тем временем Виктор открывал для себя но-

вый мир: заново научился не только писать и 
рисовать, но и делать всю домашнюю работу, 
трудился в саду. Накупил себе красок, ватмана 
и учебников по изобразительному искусству. А 
на мольберт денег не хватало – и тогда Виктор 
сделал его сам. Долго делал, но справился, от 
помощи отказался. Начал писать репродукции 
известных картин: «Утро в сосновом лесу» 
Шишкина, «Последний день Помпеи» Карла 
Брюллова и других.
В 1956 году сбылась давняя мечта Виктора 

Николаевича: он написал первую большую 
картину, посвященную друзьям, «Охотники на 
привале» размером 95 на 140 сантиметров.
В годы строительства ГЭС Ставрополь по-

пал в зону затопления. И с 1953 по 1955 год 
происходил перенос города на высокий берег 
Волги. Тогда и зародилась у художника новая 
мечта – написать картину «Закат над старым 
Ставрополем». Картина оказалась очень сим-
воличным отражением смены эпох: уход ста-
рого Ставрополя под воду и рождение нового 
города. Эту картину размером 95 на 140 см, 
написанную маслом, высоко оценили на об-
ластной выставке. Она заняла одно из первых 
мест. Сейчас эта картина хранится в Москве в 
музее имени Островского. 
В 1962 году, 20 лет спустя после событий 

1942 года, были написаны картины «Гора Два 
Брата» и «Фрагмент боя у горы Семашко».
В 1964 году Кувшинов поступил в Тольяттин-

ский политехнический институт на вечернее 
отделение строительного факультета. Мате-
матик, доцент ТПИ, ветеран ВОВ Бондарев 
Василий Лазаревич, вручая Виктору зачетную 
книжку, так сказал о нем: «Кувшинов Виктор – 
это Маресьев в квадрате!»
Сидел Виктор вместе с другими студента-

ми, записывал лекции с помощью протезов, 
успешно сдавал экзамены. Получил диплом 
по специальности инженера-конструктора. 
Долго еще не брали на работу на завод 

в конструкторское бюро, сомневались. Но 
все-таки взяли – после того, как Виктор по-
просил дать ему на дом любое сложное зада-
ние. И он справился! 3 месяца работал – на 
основе ортогональных чертежей он выполнил 
объемные рисунки холодильной установки 
обжиговой печи. Его работу на заводе долго 
и придирчиво изучала комиссия. Однако при-
знала, что задание выполнено на отлично. Его 
наконец-то приняли на завод. 

И долгие годы Виктор Николаевич успешно 
трудился на «Волгоцеммаше» старшим ин-
женером-конструктором: выполнял дизайнер-
ские работы, готовил рекламные проекты. Они 
шли во многие страны: и в Венгрию, и в Поль-
шу, и в Аргентину…
Еще во время учебы в институте Виктор Ни-

колаевич был приглашен в Польшу на вруче-
ние нескольких польских наград за храбрость 
при освобождении Польши, в том числе выс-
шей военной награды Польши – ордена Virtuti 
Militari. Посетил он и место своего последнего 
боя. Там же сделал много набросков и зарисо-
вок для своих будущих картин, особенно для 
картины «Дорога на Дивнов. Место последне-
го ранения».
За боевые и трудовые заслуги Родина награ-

дила Виктора Николаевича орденом Ленина, 
орденом Красного Знамени, орденом Отече-
ственной войны II степени, орденом Красной 
Звезды и медалями. 
Виктор Николаевич был довольно извест-

ным человеком не только у нас в городе, но 
и по всей стране. Ведь его работы выставля-
лись на многих выставках и вызывали искрен-
нее восхищение, поэтому почтальонов в Порт-
поселке не удивляло, что идут к нему письма 
из разных уголков с пометкой «художнику без 
рук». Кто-то выражал уважение и восхищение 
его мужеством, кто-то делился своей нелегкой 
судьбой. Всем отвечал Виктор Николаевич, 
благодарил за доброе слово, поддерживал, 
делился своим опытом преодоления.
Ушел из жизни Виктор Кувшинов 9 октября 

1980 года.
Помимо уроков мужества, которые мы регу-

лярно проводим в школе, и бесед о Викторе 
Николаевиче Кувшинове, лично меня как ру-
ководителя музея неоднократно приглашали 
выступить с рассказом об этом уникальном 
человеке в различные организации. 
Кроме того, мы неоднократно приглашали на 

занятия литературного клуба, который на про-
тяжении 13 лет существовал у нас при музее, 
поэтессу Терпиловскую Светлану Николаевну 
с исполнением своей поэмы «Солдат – всегда 
солдат».
Вдова Виктора Николаевича Любовь Ива-

новна Кувшинова несколько раз бывала в на-
шем музее. А еще в 1999 году 7 декабря мы 
пригласили на классный час в музее сына Кув-
шинова – Валерия Викторовича Кувшинова. 
В 2006 году 4 апреля мы встретились с Лю-

бовью Ивановной Кувшиновой. В своем вы-
ступлении она сказала, что в силу возраста, 
– а было ей на тот момент 77 лет, ведь она 
родилась 22 сентября 1929 года – уже очень 
тяжело ездить одной на могилу мужа в Ниж-
нее Санчелеево. И памятник на могилке уже 
рушится, так как он сделан из мраморной 
крошки. Она очень попросила нас помочь ей 
в этой беде. 
А дальше началась наша переписка с воен-

коматами, при которых была создана Воен-
но-мемориальная компания по захоронению 
и установлению памятников участникам ВОВ. 

9 января 2007 года мы обратились с прось-
бой о содействии в установлении памятника 
В. Кувшинову в военкомат Центрального рай-
она. Следопыты 8 «А» класса Аня Макарыче-
ва и Даша Чуланова вручили это письмо. Но 
получили отказ.

13 февраля 2007 г. отправили почтой письмо 
в городскую Военно-мемориальную компа-
нию. И через несколько дней снова получили 
отказ. 

27 февраля 2007 г. мы написали письмо в 
Самарский филиал Военно-мемориальной 
компании Самарской области. Это письмо 
лично отвез С. Г. Журавель – руководитель 
Военно-мемориальной компании городского 
военкомата.
И снова отказ. Нам отказали, поскольку По-

становление об установке памятников участ-
никам войны действует с 6 мая 1994 года, а
В. Кувшинов умер в 1980 году.
Время поджимало, ведь мы поставили зада-

чу установить памятник к 9 мая. Но мы получа-
ем отказ за отказом.
Время шло. Единственная связь с руково-

дителем Военно-мемориальной компании
С. Г. Журавелем поддерживалась все эти
напряженные дни и недели. 
Общими усилиями мы стали искать спонсо-

ра. И нашел его нам именно С. Г. Журавель. 
На нашу просьбу о помощи откликнулась 
предприниматель Никулина Юлия Сергеевна.

7 мая памятник был установлен. 
8 мая 2007 состоялось его торжественное 

открытие.
Виктор Николаевич Кувшинов является для 

нас примером мужества и стойкости, а также 
образцом настоящего гражданина своей стра-
ны. Память о земляке-фронтовике, участнике 
ВОВ, надолго сохранится в наших сердцах. Он 
не просто выжил после тяжелого ранения – он 
нашел свое место в послевоенной жизни, пре-
одолел отчаяние и страх.

ТЕНЯЕВА Тамара Петровна –
руководитель Музея истории

«Куйбышевгидростроя» имени
Н. Ф. Семизорова школы № 16 г. Тольятти
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ИСТОРИЯ

Да, вот они, русские характеры!
Кажется, прост человек, а придет суровая беда, в большом или в малом,

и поднимается в нем великая сила – человеческая красота.

А. Толстой

«БЕЗ БОРЬБЫ НЕТ СЧАСТЬЯ»



Ленин и украинский вопрос

Но прежде чем повести речь об укра-
инском национализме, обратимся к глав-
ной причине его зарождения и развития 
– к внутренней национальной политике 
царской России периода формирования 
в ней капиталистических хозяйственных 
отношений (конец XIX – начало ХХ века). 
Рассматривая эту политику сквозь приз-
му пролетарского интернационализма, 
Ленин в статье «Еще о «национализме» 
писал: «Помещичий и буржуазный нацио-
нализм стремится травлей «инородцев» 
разделить и развратить рабочий класс, 
чтобы легче было усыпить его. Созна-
тельные рабочие отвечают на это отстаи-
ванием полного равноправия и единства 
рабочих всех национальностей на прак-
тике».
Далее важное для нашей темы: «Тра-

вя украинцев и др. за «сепаратизм», за 
стремление к отделению, националисты 
тем самым отстаивают привилегию ве-
ликорусских помещиков и великорусской 
буржуазии на «свое» государство. Рабо-
чий класс против всяких привилегий; по-
этому он отстаивает право наций на са-
моопределение.
Сознательные рабочие не проповедуют 

отделения; они знают выгоды больших 
государств и объединения крупных масс 
рабочих. Но большие государства могут 
быть демократичны только при самом 
полном равноправии наций, а такое рав-
ноправие означает и право на отделе-
ние».
Помещичий и буржуазный национализм 

пропагандировали идеологи монархиче-
ского толка – черносотенцы, а в Государ-
ственной Думе – октябристы, прогресси-
сты и большинство кадетов. В названной 
ленинской статье приводятся положения, 
высказанные в докладе о «мазепинстве» 
депутатом Государственной Думы монар-
хистом Савенко: движение, украинское 
в особенности, представляет большую и 
реальную опасность для единства Рос-
сии; ближайшая программа украинцев 
сводится к федерализму и автономии 
Украины; украинцы связывают свои на-
дежды на осуществление автономии 
Украины с разгромом России в будущей 
войне с Австро-Венгрией и Германией.
Ответ Ленина на тезисы Савенко был 

следующим: «Объявляя инородцами бе-
лорусов и украинцев, гг. националисты 
забывают добавить, что великорусов 
(единственных не «инородцев») в Рос-
сии не более 43 проц. населения. Зна-
чит «инородцы» в большинстве! Как же 
меньшинство может удержать большин-
ство, не предоставляя выгод этому боль-
шинству, выгод политической свободы, 
национального равноправия, местной и 
областной автономии?»
Под «выгодой» Ленин по высокому 

историческому счету имел в виду добро-
вольный союз наций на основе права на-
ций на самоопределение и пролетарского 
интернационализма. Притом он беспо-
щаден был к малейшему проявлению 
национализма – как великорусского, так 
и местного. Украинский национализм, как 

говорится, с порога отвергался Лениным.
В «Примечании «От редакции» к ста-

тье «Украина и война» он писал: «Выше-
означенная статья принадлежит одному 
из известных сторонников направления 
«Дзвiна» («Колокола». – Ю. Б.). С этим 
направлением нам пришлось совсем еще 
недавно вести резкую полемику. Разно-
гласия с писателями этого направления у 
нас остаются. Мы не признаем правиль-
ными тех уступок, которые они делали 
национализму, мы считаем буржуазным 
национализмом идею «культурно-нацио-
нальной автономии», мы не согласны с 
тем, что лучшим путем организации про-
летариата является раздробление его по 
национальным куриям, мы не разделяем 
их взглядов на разницу между «анацио-
нальным», национальным и интернацио-
нальным».
Таким образом, резко выступая против 

травли украинцев (она исходила не от 
русского народа, а от самодержавного ре-
жима царской власти: достаточно знать о 
запрете обучения на украинском языке со 
времен Петра I и Александра III и далее 
при Николае II), Ленин столь же резко вы-
ступал против любых проявлений украин-
ского национализма. В том числе против 
его пропаганды в социал-демократиче-
ской оболочке. Точнее, в оболочке мень-
шевистской, чем, собственно, и занима-
лись ведущие авторы «Дзвiна», среди 
которых были В. Винниченко, Д. Донцов, 
С. Петлюра, а также П. Аксельрод и
Л. Троцкий. Случайна ли такая связь на-
ционализма и меньшевизма?
Ленин называл украинских авторов 

«Дзвiна» национал-социалами. В част-
ности, в отношении одного из них, г-на 
Юркевича, представлявшего себя тоже 
«марксистом» («Бедный Маркс!» – вос-
клицал Ленин), в «Критических заметках 
по национальному вопросу» Владимир 
Ильич с сарказмом писал о возмущении 
данного автора тем обстоятельством, 
что: «У нас теперь (на Украине. – Ю. Б.), 
несмотря «на подъем национального 
украинского сознания среди рабочих», 
меньшинство рабочих «национально со-
знательно», а большинство... «находится 
еще под влиянием российской культуры». 
Далее Ленин продолжает: «И наше дело, 
– восклицает националистический меща-
нин, – не идти за массами, а вести их за 
собой, выяснять им национальные зада-
чи (национальну справу)».
Под российской культурой г-н Юркевич 

имел в виду культуру пролетарского дви-
жения, по Марксу. Ленин обнажает сло-
весную уловку тоже «марксиста», когда 
пишет: «Г-н Лев Юркевич поступает как 
настоящий буржуа, и притом близорукий, 
узкий, тупой буржуа, т. е. как мещанин, 
когда он интересы общения, слияния, 
ассимиляции пролетариата двух наций 
отбрасывает прочь ради моментального 
успеха украинской национальной справы. 
Национальная справа – сначала, проле-
тарская – потом, говорят буржуазные на-
ционалисты и гг. Юркевичи, Донцовы и т. п.
горе-марксисты за ними. Пролетарская 
справа – прежде всего, говорим мы, ибо 
она обеспечивает не только длительные, 

коренные интересы труда и интересы че-
ловечества, но и интересы демократии, а 
без демократии немыслима ни автоном-
ная, ни независимая Украина».
И как заключение сказано Лениным в 

«Критических заметках...»: «При едином 
действии пролетариев великорусских и 
украинских свободная Украина возможна, 
без такого единства о ней не может быть 
и речи»; «Марксизм непримирим с на-
ционализмом, будь он самый «справедли-
вый», «чистенький», тонкий и цивилизо-
ванный. Марксизм выдвигает на место 
всякого национализма – интернациона-
лизм»; «Серьезная классовая борьба во 
всяком капиталистическом обществе ве-
дется прежде всего в области экономиче-
ской и политической».
Что же объединяло в одной компании 

националистов Юркевича, Донцова (впо-
следствии главного идеолога украинского 
национализма и нацизма), Винниченко, 
Петлюру, Аксельрода и Троцкого? Ответ 
надо искать в отношении украинских на-
ционалистов и российских меньшевиков 
к русскому народу, русскому крестьян-
ству прежде всего, ко всему русскому 
– истории и культуре. Троцкий оценивал 
русскую историю как периферийную по 
сравнению с историей Западной Евро-
пы, что можно прочесть в его сочинениях. 
Очевидны и его националистически про-
украинские настроения. Националисты 
Украины и меньшевики России под по-
кровом якобы марксизма скрывали свою 
русофобию и боролись с так называемым 
великорусским шовинизмом, в чем обви-
няли Сталина все советские годы. Так что 
альянс «социал-демократа» Шольца и 
неонациста Зеленского закономерен.

УССР – национальная гордость 
Украины

Остановимся на критике Ленина по 
украинскому вопросу нынешними рев-
нителями буржуазного патриотизма. По 
мнению последних, он, Ленин, присоеди-
нив земли Донецкого угольного бассейна 
к Украине, якобы заложил мину замед-
ленного действия. Она-де и взорвалась с 
крушением СССР. Уточним ряд моментов 
этой приговорной критики.
Не Ленин лично, а Всеукраинский съезд 

Советов рабочих, крестьянских и сол-
датских депутатов 15 марта 1918 года 
провозгласил Донбасс частью Украины с 
ведома, точнее – по решению РСДРП(б). 
Расчет был на то, что промышленный 
Донбасс с русским пролетариатом
сумеет преодолеть националистический 
настрой украинской интеллигенции и 
преимущественно сельского населения 
Украины. Расчет имел объективную осно-
ву и потому был оправдан. Родственные 
по истории и культуре народы в процессе 
нелегкого, но героического социалисти-
ческого переустройства Советской Укра-
ины сформировали единую социали-
стическую нацию, давшую миру подвиг 
человека, освобожденного от эксплуата-
ции его труда, – стахановское движение.
Впервые на землях Украины было яв-

лено миру независимое национальное 
государство – Украинская Советская 
Социалистическая Республика (УССР). 
Украинский язык наряду с русским стал 
государственным языком. Увы, записные 
патриоты в России с упорством, заслу-
живающим лучшего применения, ведут 
речь только о Новороссии в составе Рос-
сийской империи и ни слова об УССР 
в составе СССР. А ведь с разрушени-
ем Советской Украины, ее экономики и 
культуры было положено начало пути от 
украинского национализма к украинскому 
нацизму, к призыву на государственном 
уровне убивать всех русских.
Буржуазные патриоты РФ, как только 

возник украинский вопрос, стали отка-
зывать народу Украины в государствен-
ности лишь только потому, что она была 
советской, социалистической. Советская 
Украина была и остается национальной 
гордостью украинского народа. Велик ее 
вклад во всесоюзное материальное и 
духовное производство. Назовем лишь 
некоторые имена – символы советской и 
мировой культуры: педагогический гений 
Антон Макаренко, академик АН СССР 
Борис Патон, космонавт Павел Попович, 
драматург Александр Корнейчук, кино-
режиссер Александр Довженко, солистка 
Большого театра СССР Бэла Руденко… 
УССР входила в десятку высокоразвитых 
индустриальных стран Европы. А что те-
перь?
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САМАРА:
БЕЗЫМЯНКА (КИРОВСКИЙ)

8 (937) 070 14 00
-

ПРОМЫШЛЕННЫЙ
8 (927) 204 20 09

-
КУЙБЫШЕВСКИЙ
8 (903) 334 34 09

-
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ

8 (927) 200 93 32
-

КРАСНОГЛИНСКИЙ
8 (903) 302 11 11

-
САМАРСКИЙ

8 (996) 743 59 29
-

СОВЕТСКИЙ
8 (927) 208 55 54

-
ЛЕНИНСКИЙ

8 (927) 749 86 46
-

ОКТЯБРЬСКИЙ
8 (927) 200 74 92

-
ТОЛЬЯТТИ:

8 (848) 226 59 05
-

СЫЗРАНЬ:
8 (917) 037 89 30

-
ЖИГУЛЕВСК:

8 (937) 210 08 77
-

НОВОКУЙБЫШЕВСК:
8 (963) 910 03 49

-
ОКТЯБРЬСК:

8 (937) 234 77 31
-

КИНЕЛЬ:
8 (927) 203 71 55

-
ОТРАДНЫЙ:

8 (927) 616 54 39
-

ПОХВИСТНЕВСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 004 77 98

-
СЕРГИЕВСКИЙ РАЙОН:

8 (961) 386 41 81
-

НЕФТЕГОРСКИЙ РАЙОН:
8 (917) 951 11 74

-
КОШКИНСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 754 78 90
-

БОГАТОВСКИЙ РАЙОН:
8 (937) 078 46 01

-
БОРСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 204 37 94

-
ЕЛХОВСКИЙ РАЙОН:

8 (927) 702 61 99
-

КАМЫШЛИНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 736 54 57

-
КИНЕЛЬ-ЧЕРКАССКИЙ РАЙОН:

8 (927) 719 36 62
-

КРАСНОЯРСКИЙ РАЙОН:
8 (929) 700 8263

-
БЕЗЕНЧУКСКИЙ РАЙОН:

8 (939) 712 97 73
-

СЫЗРАНСКИЙ РАЙОН:
8 (927) 770 84 42

ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
8-904-732-3182

Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara

ПОРА
ДЕЙСТВОВАТЬ – 
ВСТУПАЙ В КПРФ! 
ЕСТЬ ВОПРОСЫ?
ЗВОНИ!

ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!ЗАРАНЕЕ СПАСИБО!
В звонках в редакцию читатели просят опубликовать В звонках в редакцию читатели просят опубликовать 
реквизиты для оказания нашей газете материальной реквизиты для оказания нашей газете материальной 

помощи. Напоминаем их. помощи. Напоминаем их. 

Банковские реквизитыБанковские реквизиты
АНО «Газета «Трудовая Самара»:АНО «Газета «Трудовая Самара»:

ИНН: ИНН: 63170442626317044262
КПП: 631701001 КПП: 631701001 
Р/с: 40703810454400025044Р/с: 40703810454400025044
Наименование банка: Наименование банка: Поволжский Поволжский банк банк 
ПАО «Сбербанк России», г. СамараПАО «Сбербанк России», г. Самара
БИК: 043601607БИК: 043601607
Корр. счет:  30101810200000000607Корр. счет:  30101810200000000607
(с пометкой «Для пожертвований»)(с пометкой «Для пожертвований»)

ÒÐÓÄÎÂÀß Ñàìàðà

ТРИБУНА

Процесс вызревания нацизма – синонима фашизма – из национализма изве-
стен миру. Он происходил в конце 20-х – начале 30-х годов ХХ века в Гер-
мании. Чего он стоил человечеству и чем завершился, также хорошо из-
вестно. В наши дни этот процесс идет на Украине. Установившийся там 
нацистский режим ввергает украинский народ в кровавую трагедию, как 
это в свое время сделал гитлеровский режим по отношению к немецкому 
народу. С чего начинается национализм и как вызревает до нацизма? Об 
этом наши размышления в данной статье.

УКРАИНА: ОТ НАЦИОНАЛИЗМА К НАЦИЗМУ

Продолжение читайте
на сайте gazeta-pravda.ru

2 февраля 1946 года. Казнь предателей своего народа, украинских
националистов-бандеровцев, служивших гитлеровцам
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В САМАРЕ, В ДОМЕ-МУЗЕЕ М. В. ФРУНЗЕ (УЛ. ФРУНЗЕ, 114),
СОСТОИТСЯ ОТКРЫТИЕ ВЫСТАВКИ «САМАРА 1918». 

Посетители узнают о драматических страницах са-
марской истории в период весны – осени 1918 года. 
Тогда губерния была захвачена мятежным чехосло-
вацким корпусом и в регионе установилась власть 
КОМУЧа. Мы расскажем о золотом запасе России 
в Самаре и последующем взятии города войсками 

Красной армии в октябре 1918 года.

Учредитель: Самарское областное отделение политической партии
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91

À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!

У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, 
что предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ (Самара, ул. Галактионовская, 279).
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http://samkprf.ru
– Самарский обком КПРФ 

http://kprftlt.ru  
– Тольяттинский горком 

КПРФ

http://syzrankprf.ru
– Сызранский горком КПРФ

https://vk.com/lksm_samara
– Самарский комсомол

во «ВКонтакте» 

ведет прием граждан по адресу:

23 сентября 
ХУРАСТЕЕВА ЗИНАИДА НИКОЛАЕВНА
отмечает свой день рождения.

От всей души поздравляем её со знамена-
тельной датой, желаем крепкого здоровья, 
благополучия, исполнения желаний. Оставай-
тесь такой же привлекательной, доброй и 
нужной. Пусть Ваши близкие всегда Вас лю-
бят и окружают заботой и лаской. 

Кошкинский РК КПРФ


